

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa.  
Boletines de funeral a precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director. No son devueltos los originales.

DIRECCIÓN:  
Teléfono número 101.

# El Porvenir Castellano

NUMERO 509

SUSCRICIÓN

	Pesetas
Año . . . . .	5,00
Semestre . . . . .	2,75
Extranjero, un año . . . . .	10,00
Número suelto . . . . .	09,05
Idem, atrasado . . . . .	00,10

Pago anticipado.

IMPRESA:  
Teléfono número 62.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 31 DE MAYO DE 1917.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## CASA PASCUAL.-SORIA

Trajes de señora, caballero, niño. - Uniformes. - Collado, 42. - Teléfono, n.º 75, Soria.

## Crónica

Devociones artísticas.

El paso del eminente actor Ernesto Vilches por esta capital y de los excelentes artistas de uno y otro sexo que forman su compañía ha podido producir, y ha producido ciertamente, una serie de emociones gratas en el espíritu de los sorianos que han asistido a las funciones dadas en estos días en el teatro Principal. Es, en efecto, algo muy consolador en la vida todo lo que se relaciona con el arte.

Con mucha razón pudo decir en su tiempo un escritor, que sólo al compás de una guitarra amamos como los grandes enamorados, pensamos como los sabios y queremos como los santos.

¿Por qué no hemos de hacer todos un poco de esfuerzo para que varíe en mucho este ambiente local empujado, repleto de recelos, de desconfianzas, de nocivas murmuraciones y de pequeñas envidias, y hostil en cierto modo a las expansiones espirituales que apenas se producen sino por causas externas?

No existen aquí más agrupaciones musicales que la «Lira Numantina» mantenida por el entusiasmo de su director señor Ameza y por la devoción de sus instrumentistas, y la que conserva la Diputación provincial, bajo la dirección inteligente del Sr. García Calavia.

En cambio, no vemos apenas una rondalla bien instrumentada. Se ha intentado nunca, que nosotros sepamos, la formación de un orfeón.

La música popular, como las canciones populares, son esencia del alma colectiva, y un gran poeta de esta tierra ha podido escribir en su libro inmortal, «Campos de Castilla» — no estimado en todo lo que vale por los propios sorianos, — que en ella no había ni danzas ni canciones.

Graus, la patria chica de don Joaquín Costa, tenía bastante para producir su conocimiento en el mundo con ser la cuna de aquel gran hombre y gran español, pero recientemente ha pasado en triunfo la denominación de su localidad por el esfuerzo de una voluntad que ha sabido organizar en el simpático pueblo altoaragonés un orfeón. El orfeón de Graus ha conquistado muchos aplausos

en Zaragoza y en Barcelona.

Y es seguro que aquí, en Soria, existe una gran devoción por las bellas artes. Lo demuestra la misma asistencia nutrida al teatro cuando en él actúa una compañía de mérito.

En las manifestaciones literarias, apenas si hay otra que estas relativas de los periódicos.

¿Por qué los elementos intelectuales de nuestro pueblo, no han de constituir algo que sirva de acicate al estudio, de elemento propulsor de la cultura y renovador de nuestros valores espirituales?

Todo lo que fuera crear, organizar algo en el sentido que dejamos iniciado, constituiría un medio más de educación y de esparcimiento espiritual.

No hay nada que hable mejor a la sensibilidad de las almas que el arte.

¿Por qué no hemos de cultivarlo en sus distintas manifestaciones, con intensidad, con nobles empeños y con decididas devociones?

## FORTALEZA

En un día de nieve, fuiste el sol tibio y puro que se entró en el fragante corazón del poeta.  
Brotó la primavera en él a tu conjuro...  
¡Yo fui tu Boticelli, y tu... mi Simonetta...!

Con gracias de Belén y ensueños de Sodoma.  
Como Rosa de Sade, y como flor de Gnido  
quisiste en mí reinar ¡pero vi en la paloma  
los garfios de las garras del gavilán buido...!

Tienes algo de gata, de muñeca y de ave.  
Piensas que me enloqueces con tu carne anhelada  
y tus cantos dulcísimos de sirena y de ondina...

Pero... mi alma no es tuya. ¡Surca otro mar sin navel  
¡Te siento Leonela, a mi cuerpo enroscada,  
igual que la serpiente que se enrosca a una encina!

Gonzalo Morenas de Tejada.

Del libro «La Cumbre Azul», próximo a publicarse.

## Para D. Teodoro del Olmo.

Primero en Burgo de Osma y luego en Soria; después en Almazán y siempre en Agreda, hace ya años que suenan voces aisladas y generosas encareciendo la unión y labor social de las clases médicas provinciales.

Como las manchas de verdor denunciadoras de corrientes acuosas subterráneas, estas manifestaciones son también reveladoras del malestar que hace años va oprimiendo a las clases médicas; malestar sordo, encubierto por la aparente riqueza, pero que se manifiesta de un modo brutal cuando la muerte lleva el luto al hogar del médico, o cuando necesidades extraordinarias hacen ver la flácida real de la bolsa de los titulados.

Hemos visto ya muchas escenas trágicas; hemos presenciado la angustia de varios padres preocupados del negro porvenir de sus hijos; hora es ya de decir claramente que la situación económica de la clase no es desahogada y que por cada rico hay diez pobres; y es hora también de decir que los ricos no han adquirido sus riquezas con la profesión, en cuyo ejercicio hay más espigas que flores y más sinsabores que satisfacciones.

Había pensado, tras evidentes y lamentables fracasos, no ocuparme ya de cuestiones de orden mé-

dico-social. No en vano se siente un día y otro la amargura del desengaño y la esterilidad del esfuerzo; pero es tan cariñosa, es tan apremiante la alusión que D. Teodoro del Olmo me hace desde las columnas de este periódico, que sería descortés no contestarle y exponer algunas, muy pocas, ideas acerca de los importantes asuntos que esboza en su artículo.

Las clases médicas preocupadas y ocupadas en el estudio de la enfermedad y los múltiples problemas anejos a ésta no se han dado cuenta de la gran evolución que insensiblemente se va realizando en la sociedad.

Aquel individualismo que, hace veinte años, parecía ser la fórmula sabia en que se concretaban los fundamentos de la vida moderna, ha fracasado ruidosamente. Entonces, los individualistas podían llamar retrógrados a los corporativos, sindicalistas etc., etc., porqué éstos volvían sus miradas a la edad media; hoy este sindicalismo es tan moderno que los partidarios de él pueden y con razón llamar a su vez atrasados y retrógrados a los individualistas. La razón es sencilla. Tras un paréntesis de muchos años ha resurgido el sindicalismo y este no es ya solo una resurrección del pasado nuestro, es la fórmula del futuro. No se yó cuanto durará y si a su acción seguirá, como es probable, la reacción; pero hoy estamos en vísperas de nuevas fórmulas y nuevos fundamentos en

que se asentará la sociedad dentro de pocos años.

No se necesita ser un águila para ver que este movimiento sindicalista se extiende como reguero de pólvora y hace prosélitos hasta en las clases al parecer más refractarias a toda innovación. Sólo el médico sigue y persigue en un aislamiento absoluto; sus tratos con el compañero (en el orden social) se reducen a lo indispensable; no quiere (aunque bien lo comprenda) reconocer que por encima de las diferencias individuales hay un interés colectivo. Por esto han fracasado todas las tentativas de unión y de solidaridad y por esto han muerto todas las entidades en que esas necesidades y el deseo de ponerles remedio, habían encontrado una fórmula más ó menos perfecta. Así murió el Colegio Médico, con amargura de unos cuantos entusiastas; así han muerto otras asociaciones, cuerpos sin alma, en las que se habían puesto algunas, pocas, esperanzas.

La clase médica ha tenido que leer hace pocos días un decreto del Ministro de la Gobernación que debiera sonrojarnos. En el se decreta la colegiación obligatoria, reconociendo y proclamando a los cuatro vientos nuestra incapacidad para fundar obras que exijan unión y buena voluntad. Lo que han hecho espontáneamente las clases obreras; lo que han hecho y hacen los agricultores, lo que vienen haciendo los militares é ingenieros de un modo más ó menos perfecto, hemos sido incapaces de hacerlo los médicos, y ha sido preciso que el poder público velando por nosotros, nos trate como a menores y nos diga: como individuos tenéis cierta libertad; pero como profesionales tenéis deberes incumplidos; hay huérfanos que tienen derechos y necesidades que satisfacer y yo os impongo el deber de asociaros, por lo menos para que realicéis ese fin, que hasta hoy habéis tenido abandonado.

Vendrá la colegiación obligatoria. Los dignos funcionarios a quienes se encarga ese cometido cumplirán como siempre con creces sus deberes, pero yo digo: si la colegiación ha de ser solo un organismo recaudador de cierto impuesto indirecto, aunque sus productos sean para los huérfanos de la clase, poco nos puede importar la tal colegiación. Será una carga más en el orden social y económico. En cambio, si a esa colegiación se va con entusiasmo; si ella es medio y no fin para desenvolver iniciativas y trabajos de orden social-beneficiosos para las clases médicas, bien vanida sea.

En ella los jóvenes y entusiastas como V., cuyas ilusiones no se han marchitado con el desengaño, ni se han entibiado con las canas, encontrarán ancho cauce por donde discurrir y se desenvolverán proyectos y reformas que insensiblemente irán beneficiando a las clases médicas.

Pronto tal vez se irán conociendo ideas y proyectos de organización; pronto quizá se convocará a los médicos para conocer las nuevas bases de asociación; entonces la experiencia de unos, el talento

de otros y la buena voluntad de todos, podrán poner los jalones que señalen nuevos rumbos y orientaciones. Si esto ocurre, si el amor va sustituyendo a la indiferencia y la previsión y el orden sustituyen al abandono y dejadez, yo como soldado de fila formaré en las de VV. y aportaré a la obra común lo poco que pueda y valga multiplicado por una fuerte é inquebrantable voluntad.

Mariano Iñiguez.

## Alemania, económica

XXI

La paz de Francfort

Conocemos, por los dos trabajos anteriores, la génesis y el desarrollo de la guerra franco-alemana de 1870-1871, así como las derrotas de los ejércitos y del pueblo francés. También han quedado expuestos otros hechos de armas y sociales de la Galia. Lógicamente se deduce la pericia que demostraron los ejércitos de Alemania y sus gobernantes.

La vecina nación del Norte estaba aniquilada y sus tropas deshechas y prisioneras. Sufría la expiación de las culpas de sus propios hijos.

Ante la situación cada vez más angustiosa de Francia, sus gobernantes creyeron que no solo era preciso implorar la paz de los adversarios, sino que era urgentísimo el efectuarlo, ante los movimientos revolucionarios y de protesta de toda la nación.

Los franceses solicitaron entrevistas y los tudescos, como gentes de orden y de tranquilidad, acogieron las justas aspiraciones pacíficas de los galos. Después de las convenientes conferencias se firmó el día 26 de Febrero, un documento con los preliminares de la paz. Cuatro días más tarde, el 2 de Marzo, se ratificó el convenio diplomático y militar.

Pero Francia se hallaba en plena descomposición y la anarquía era general. En el mes de Marzo de 1871, después de levantado el sitio por los prusianos, se alzaron las turbas de París y el día 18 imperaba la Commune en la ciudad del Sena. Incendios, saqueos, asesinatos y toda clase de desórdenes surgieron. El Arzobispo de París caía fusilado por sus compatriotas.

Los comunistas, los revolucionarios, eran impotentes ante la desenfrenada damagogia. Un nuevo sitio comenzaba, pero esta vez impuesto por los franceses. Las fuerzas regulares galas, después de meses de combates violentísimos, pudieron penetrar en la plaza. El gobierno nacional de Thiers derrocó el 22 de Mayo al gobierno demagógico de los comunistas y la República francesa tomaba posesión de la urbe sublevada. París dejaba de ser una ciudad levantada contra los gobernantes de la Nación.

La represión fué sangrienta y los escritores del país detallan las medidas de extraordinario vigor que Thiers tuvo que emplear. Profunda impresión producen en el ánimo de

# CLINICA DENTAL-SORIA

establecida en el domicilio de **Matias Cuevas**, Canalejas, 84, á cargo de D. JOSE MACIAS AGUILAR, ex interno del Hospital de San Carlos y ex ayudante del afamado doctor don Florestán Aguilar. Este nuevo Gabinete Dental está montado á la altura de sus similares en las principales poblaciones.—**TELEFONO. NUM. 110.**  
**Los martes en Almazán.**

quienes estudian este periodo histórico, tan grave y accidentado.

La lucha general en gran parte de Francia y en París había aminorado al país. La lista de pérdidas produce pavor. Consignemos sólo algunas cifras.

Francia perdió 156.000 hombres. Además de estos «muertos», según estadísticas oficiales, tuvo 143.000 en concepto de «heridos». Ambas cantidades suman unos 300.000 militares fuera de combate. Y los prisioneros, los escapados é internados, los inútiles, los desaparecidos, los prófugos, desertores y otros más? Resulta un conjunto que produce pavor. La flor de la juventud francesa había perecido ó se hallaba en plena impotencia.

Veamos ahora la situación del enemigo. Alemania, merced á sus inmejorables servicios de sanidad y administrativos, á su espléndida organización y á sus sentimientos religiosos y de verdadero patriotismo, ahorró vidas, como economizó dinero, porque la «ciencia económica» es más amplia que el nuevo concierto material y crematístico. Ya hemos expuesto en más de una ocasión que la vida humana representa valor inapreciable y Alemania, sabedora de estos principios económicos, se propuso que no se perdiera sino lo absolutamente indispensable por desgracia.

Mientras que los franceses tuvieron 156.000 muertos, Alemania aparece con sólo 44.000, es decir casi una cuarta parte de ellos. Y si los galos declararon oficialmente haber tenido 143.000 heridos los alemanes sólo contaron con 127.000. Y de estos heridos, gran parte fueron curados y quedaron sanos en plazo relativamente breve. ¡El triunfo sanitario germano era tan grande como el marcial!

Las estadísticas militares sanitarias alemanas de aquella guerra de 1870-1871, exhibidas en varios y gruesos volúmenes, profusamente ilustrados, las conocemos. Contienen cuantos adelantos de ciencia existían entonces y son un verdadero monumento de la técnica tudesca.

La guerra atestiguó, de modo irrefutable, lo que vale y representa una educación verdaderamente nacional como la teutona, en un país de profundo patriotismo, de toda virtud y contando con gobernantes sabios y morales, así como con monarcas de gran dignidad, prudencia y cultura.

El maestro de escuela, el sacerdote, el catedrático y el médico, con otros, simbolizan la patria germana.

En la guerra 1870-1871 venció la fé religiosa y la moralidad de Alemania, frente á la decadencia y falta de ética del gobierno imperial de París y, en general, de los franceses. La pureza humilló á la corrupción y una nueva era histórica se abría al mundo.

La economía familiar y nacional emprendía en Alemania nuevas y gigantescas vías de progreso.

El lema de las nuevas banderas imperiales, «Gott mit uns» (Dios con nosotros) no podía ser más ex-

plícito y, en efecto, el Dios de las batallas y también de la justicia protegía á la moderna Alemania. La virtud estaba plenamente recompensada. ¡El Señor nos proteja, era el grito nacional!

Eduardo Navarro Salvador.

## INTRODUCCIÓN

á varios temas Médico-Sociales

Las épocas de grandeza y poderío de las naciones están en relación directa de su ilustración. Cuando el imperio de Egipto era poderoso, allí acudían los sabios de todos los países para ampliar y perfeccionar sus conocimientos, allí se forjó aquella Grecia cuyos filósofos asombraron al mundo mientras sus caudillos lo conquistaban. El imperio romano dejaba sentir su poderío en todo el orbe mientras contaba entre sus ciudadanos, los sabios más florecientes. Cuando en España no se ponía jamás el sol destacaban en toda Europa las escuelas de Salamanca y Alcalá, pues mientras salían de ellas los reyes de la literatura como Cervantes, Herrera, Toledo, Baltasar Ayala, Pedro Simón de Abril, Francisco de Vitoria, Garcilaso, Lope de Vega, Góngora León y otros muchos, Gonzalo de Córdoba, Hernán Cortés, don Juan de Austria y tantos más eran los encargados de ondear los pendones de Castilla por Italia, Méjico, Lapanto, dando nuevos esplendores á nuestra patria. Francia, Alemania, Inglaterra y los Estados Unidos, eran hasta hoy las dueñas del mundo porque también eran las del progreso científico.

La causa de la decadencia de las naciones la constituyen ó la degradación de los que las componen ó la soberbia y por lo tanto su hija la envidia, de los encargados de gobernarlas, causa á mi parecer evidente de la hecatombe actual.

Las cuestiones sociales económicas políticas no pueden tratarse sin el conocimiento del hombre individual y colectivo en su aspecto físico, moral é intelectual, estudio que ninguna ciencia nos dará datos tan positivos como la medicina en su rama la higiene tema que con el beneplácito del Sr. Director de EL PORVENIR procuraré desarrollar.

Teodoro del Olmo.

Médico.

Almazán, Mayo 1917.

## CRÓNICA COMERCIAL

(De nuestro redactor)

**Trigos y harinas.**—Continúan paralizados completamente los mercados de Castilla. En Valladolid apenas ha habido entradas al detall y las escasísimas operaciones que se han hecho se han cerrado sobre 65 reales fanega.

En Peñafiel se han cotizado los trigos á 62'50; en Nava del Rey, de 62 á 63; en Benavente, á 66; en Toro, á 64; en León, á 66; en Palencia, de 62'50 á 63; en Burgos, á 65 el áliga y 62 el mocho y el rojo.

En Barcelona se nota alguna inclinación á la baja, quizá por la

proximidad de arribos importantes de los Estados Unidos y de la Argentina, aunque no deja también de influir el aumento de oferta del interior. Se cotizan: candeal de Castilla, de 44 á 45'70; Mancha 44 á 45'70, Aragón, 45'60 ó Navarra, 45'60.

La noticia de que hay entabladas negociaciones para ceder trigo á Portugal, producirá, tal vez, si se confirma, alguna influencia en las cotizaciones. Es probable que se traspase á la vecina República alguno de los cargamentos adquiridos por el gobierno en la Argentina.

En cuanto al negocio de harinas no ha ofrecido variaciones apreciables. El Sr. Alba, Ministro de Hacienda, ha dictado una real orden abriendo un concurso para la adquisición de 35.000 toneladas de harinas tipo «Delicia».

En Valladolid continúan rigiendo los precios de 49 á 49'50 pesetas para las extra superiores; de 48 á 48'50 para las primeras y de 47 á 47'50 para las segundas. En Barcelona no ha habido tampoco variación, aunque parecen notarse síntomas de inquietudes ante la perspectiva de las importaciones que se preparan. Se cotizan: extra blanca n.º 1, de 53'50 á 54'50; superior blanca n.º 2, de 49'50 á 50'50; n.º 3, de 43 á 44; segundas, de 30 á 32'50; terceras, de 30 á 30'82; cuartas, de 25'83 á 27'50.

**Arroces.**—La cuestión de las exportaciones trae todavía muy incierto el mercado valenciano. Se cotizan: el amonquillí Benloch de 54 á 61,25 y el Bomba de 80 á 88.

En Barcelona se sostienen los precios anteriores; bien que se nota decrecimiento en la demanda. Se cotizan: Bomba, de 70 á 90; Benloch de 59 á 65.

**Vinos y Alcoholes.**—Las dificultades de los transportes continúan perjudicando grandemente este tráfico. Sin embargo, parece advertirse un poco más de animación, sobre todo en la exportación á Francia, á pesar de los hundimientos de barcos.

En Barcelona se pagan de 2 á 2,60 pesetas grado en hectólitro según procedencias; de 1,85 á 2,15 el tinto y de 1,85 á 2,40 el rosado.

En Zaragoza y Panadéz se cotizan á 12 reales los blancos y 11 los tintos; en Martorell, los blancos de 14 grados de 33 á 34 el hectólitro. En cuanto á Levante, se abonan á 2 pesetas para embarque en el Golfo y en Alicante se pagan á 28 ptas. En la Rioja de 5,50 á 6,50 los claretos finos y de 4 á 4,50 los corrientes.

En Zaragoza de 27 á 28 pesetas. Los alcoholes continúan pagándose de 190 á 195 los rectificadas vínicos.

**Aceites.**—La demanda en Sevilla ha aumentado, pero no las entradas de la arriería, por lo cual los precios se sostienen con gran firmeza y con muy marcada tendencia al alza. Se pagan los aceites buenos de buena presentación y procedencia con menos de 3 grados de acidez de 14,62 á 14,87 pesetas arroba y los endebles de 14,37 á 14,50.

En Barcelona se registra una demanda muy activa del extranjero, con tendencia fuerte al alza. Se cotizan: andaluz superior de 147,83 á 150; Tortosa de 152,17 á 160,87 Aragón viejo de 169,57 á 178,26; Lérida de 160,86 á 169,57; Urgel de 160,87 á 159,67.

**Carnes y ganados.**—Según los listines que ahora se publican en Madrid á diario se ha vendido el ganado vacuno mayor á los precios siguientes: Vacas andalu-

«LA RIOJANA». Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO [RIOJANA]

Gran fábrica de harinas «La Trinidad.»

Por Cilindros y Plansichters.

zís de 2,30 á 2,39 pesetas kilo; vacas extremeñas, de 2,33 á 2,39; terneras castellanas finas, de 2,28 á 3'09; bastas, de 2,17 á 2,39; montañesas, de 2,28 á 2'72; asturianas, de 2,28 á 2,65; gallegas, de 2,09 á 2,25.

El ganado lanar se ha cotizado de 2,20 á 2,25. Los corderos con lana; los pelados, á 1,83; lechales finos, de 145 á 150; bastos, de 140 á 145.

En Barcelona se cotizan: vacas de 2'15 á 2'10 kilo canal; terneras, de 2'50 á 2'60; carneros, de 2'60 á 2'55; ovejas, de 2'35 á 2'40; cerdos extremeños, de 2'28 á 2'30; blancos, de 2'48 á 2'50; valencianos, de 2'50 á 2'52.

**Azúcar.**—Continúa la firmeza de precios de estos productos en todos los mercados. En Barcelona se repiten las cotizaciones pagándose: terciado de caña de 118 á 120 id remolacha de 119 á 121; turbinado de Cuba de 124 á 126; centrífuga Cuba, de 112 á 144; blanquilla, de 127 á 129; blancas 1.ª refinadas, de 128 á 130; id. terrón P. G. Aragón, de 132 á 134; idem P. G. Andaluz, de 138 á 140; piñón, panés, de 150 á 152; cortadillo, de 155 á 157.

José M.ª de Arévalo.

## Teatro.

LUNES. **Franz Hallers.**

Es este drama *guignolesco*, traducido del alemán por Sinibaldo Gutiérrez, es una manifestación de la psicología experimental llevada con alguna exageración á la escena. Su autor debía ser teutón, porque á Alemania corresponde un gran impulso de esa ciencia modernísima. Ahí está Wundt, el sabio germano, maestro en el estudio de esos «casos típicos que obedecen á causas puramente orgánicas».

Con Wundt han ahondado en el conocimiento y en el estudio de los fenómenos de anormalidad mental Locke, el mismo Spencer y otros autores. El desdoblamiento de la personalidad no es cosa de sonambulismo ni una chifladura de alquimistas. Tiene su encasillamiento científico y un denominador común que se llama «conciencia alternativa».

Un gran filósofo francés, Bergson, ha establecido principios novísimos acerca de las enfermedades mentales. Y no hace mucho, en unas conferencias dadas en Sorbona de París, citaba un caso verdaderamente singular. Un jefe de contabilidad de una casa de banca de New York, desapareció un día de su despacho y nadie supo de él en cierto tiempo. El contable, perdiendo totalmente su primera personalidad, se trasladó á Filadelfia, y allí, montó un comercio. Durante dos años atendió perfectamente á sus negocios, realizaba sus compras, organizaba sus ventas, llevaba su contabilidad, etc., etc. Un día se levantó y bajó á su tienda. Con la estupefacción de sus dependientes preguntó que de quién era aquel comercio.

—De usted, señor. Usted lo implantó hace dos años.

—Si yo soy Fulano de tal, Jefe de contabilidad de la casa X, de New York.

El hombre se había reintegrado á su primera personalidad.

El autor de Franz Hallers nos presenta un fiscal rígido, alternaudo cada 24 horas con su doble conciencia, encarnada en el jefe de una pandilla de apaches. El caso es extraordinario y aun audaz.

Franz Hallers, fiscal, se lamenta de algo que él no se explica, y para el público un poco enterado de estas cosas *El Doctor Felderman* descubre en el primer acto el secreto del procurador.

El segundo es la manifestación de la segunda personalidad de Franz, la de *Príncipe* de los hampones. Las escenas se desarrollan en lugar adecuado y están bien tomadas.

El tercer acto es para que el propio Franz pueda descubrir su mal mediante el testimonio de los bandos Dickert y Weigert y de Myrca «La Roja».

Con el concurso del *Doctor Felderman* y de la música de *Elisa*, hermana del abogado *Arduy*, Franz Hallers, consigue por un gran esfuerzo de voluntad abandonar á su otro yo, al vergonzoso, al malo.

*Franz Hallers* es un drama un poco escalofriante, extraño. Tal vez no sea de una apropiada adaptación teatral, pero reviste un extraordinario interés científico.

Vilches hizo su papel de Franz con toda justeza. La mutación frecuente de su doble personalidad de fiscal y jefe de una banda de ladrones, fué mantenida por el ilustre actor de un modo intensísimo é insuperable. Tuvo en uno y otro personaje, encarnados dentro de un mismo individuo, toda la difícil expresión, del momento y de la actitud adecuadas. Vilches pone siempre en el desempeño de sus personajes toda su alma de artista y comprendemos que el de *Franz Hallers* le coloque en trance de no poderlo repetir con demasiada frecuencia.

Mereció del público las más cariñosas ovaciones, compartidas por todos los demás intérpretes de la obra que estuvieron á la altura que correspondía.—PALACIO.

*Despedida de la Compañía.*

MARTES.—**La sangre del Leopardo.**

Ernesto Vilches, que en su actuación ante el público soriano ha intentado y conseguido mostrar la flexibilidad de su talento artístico presentándose con obras de tan distinto corte como las que han formado el cartel de las cinco funciones de abono, eligió para despedirse del público que con tanto cariño y con tanto entusiasmo lo acogió, la más literaria de las obras que formaban dicho abono.

Mariano Alarcón, presenta en su obra un trozo de observación, un episodio de los mil que pueden derivarse de la contienda guerrera que asola á Europa. Ahora bien, que si el Sr. Alarcón ha logrado colocar unos párrafos literarios, brillantes, llenos de matices, plasmados de figuras emotivas, como los que dan la explicación del personaje de «La sangre del Leopardo», de su emoción al notar las averías de su aparato aéreo y de su deseo de morir y no caer en las flamas enemigas, no ha tenido, á mi juicio, el mismo acierto para elegir asunto completamente nuevo.

Nunca mejor se puede plagiarse

la frase de vino viejo en nuevas odres que en el caso actual, pues con un marco de actualidad, ha llegado para el Teatro el Sr. Alarcón una obra de viejas costumbres en la que un amor nace al fragor de una pasión inconfesable, y de ella se deriva el conflicto que se resuelve en un hospital de sangre, donde los héroes de aquel amor, se encuentran; ella, de dama de la cruz roja, y él enfermo de la vista por el infortunio de su amor le llevó a hacerse matar, pilotando una nave aérea.

Tiene que acudir el Sr. Alarcón a que el pobre enfermo de la vista confiese a la dama que le cuida, precisamente la inspiradora de su amor, para que aquella niña inocente que en el primer acto brinda por su amor y por la victoria y que la primer pasión de amor que siente es por el futuro héroe, tenga que convencerse de que ella tan solo era la causa de un cariño espiritual, pero, sin amagos de nada inconfesable, como el de su rival.

Para resolver el conflicto planteado, el Sr. Alarcón no ha querido hacer uso de ningún medio psicológico; es más, ha desterrado toda la lógica posible en una obra teatral.

El hombre privado de la vista, no lo está del oído. Y la voz de la mujer amada, no se la hace descubrir, ni la presente en sus cuidados un corazón enamorado.

El conflicto lo resuelve el señor Alarcón en un efecto gastado. Cuando la venda cae de los ojos del herido, se encuentra con que su enfermera fué la bella amada, y que a quien contó sus infortunios fué a la propia interesada, con lo que consiguió que antes que de sus ojos cayese el vendaje que le privaba de la luz, de los de ella, cayese aquel otro que le separaba de su corazón.

El marco en donde el Sr. Alarcón presenta su obra, se presta a resolver mayores conflictos. Un escritor de la galanura que él muestra en la estrenada el martes por Ernesto Vilches, procedía que hubiese planteado un problema de mayor transcendencia. No basta escribir bien, es necesario pensar mejor.—M. C.

Irene López Heredia, estuvo admirable en su papel de *Mabel Dickens* todo ternura, dulzura y pasión bienhechora.

Muy bien todas las demás y lo mismo decimos de ellas.

Sobresalen en *La Sangre de Leopardo* las escenas entre *Jhon Stewart* y *Mavel* en el segundo acto.

El público que llenaba el teatro despidió cariñosamente con reiteradas ovaciones a la compañía Vilches. Todos los artistas tuvieron que salir al proscenio. No se ha dado aquí nunca mayor prueba de estimación y simpatía a ninguna compañía teatral.

**Yo amo... tu amas**

Ernesto Vilches al salir a recibir este gracioso monólogo de López Montenegro expresó su gratitud al público soriano. Prometió volver aquí y dar una función a beneficio de los pobres.

El monólogo *Yo amo... tu amas* está hecho para un gran actor como Vilches.

Es un alarde de técnica y de complejidad cómica encarnar en un mismo actor maneras muy diversas de hacer ó de recibir el amor.

Vilches fué calurosamente ovacionado por los espectadores.

Anoche salió la compañía para Barcelona y en el teatro Poliorama de aquella capital realizará Vilches una temporada.

Le deseamos que sea muy provechosa.

## NOTICIAS

**Novillada.**—El próximo domingo se celebrará la novillada a beneficio de la Cruz Roja, fiesta ésta que ya el año anterior proporcionó un ingreso a tan benéfica institución y que tan agradablemente hizo pasar a los sorianos; este año surjieron algunas dificultades, sobre todo con la adquisición de novillos relacionadas, pero el ganadero D. Manuel Legaz, deseando tan solo favorecer a la Cruz Roja presenta cuatro magníficos novillos con divisa azul y blanca, novillos que seguramente quitarán muchos moños; son los matadores coridísimos amateurs y figura como primero Isaac Jiménez (el maño) que este año descenderá del tejado en alas de su enorme valor; con especiales procedimientos de anestesia empleados, quedará admirable Mascías, el indio de una noche de verano; y una linda princesita bebé en sueños dará a Corral olvidos de la especial jefatura de su apellido infundiéndole valor. Se come Antón los toros crudos y tan familiarizado con ellos está que un caso de antropofagia ha de parecer la muerte de su novillo. Bellísimas y distinguidas señoritas la fiesta presiden; a propósito para lo último sus nombres dejó porque ellos serán el único encanto y la mayor atracción de la benéfica fiesta. Irene Sanz, Herminia Moreno, Fulgencia Araiz, Paloma Hinojar, Manolita Asanjo, Pilar Ramírez, Asunción Ridruejo, Carmen Sainz, Carmen López y Antonia Ramírez, bien merecen que la plaza se llene para admirarlas por su belleza y por su caridad. Esperamos que sea un éxito para todos la novillada benéfica.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta casa a nuestro estimado amigo D. Cándido Díaz Aparicio, sobrino del que fué acreditado marmolista de Madrid D. Gonzalo Aparicio (q. e. p. d.).

El Sr. Díaz Aparicio, que se ha hecho cargo de los importantes talleres que su señor tío poseía en Madrid, nos ruega hagamos constar que no es cierto que la Casa Aparicio no continúe dedicada a los trabajos ya citados, sino que por el contrario, son los deseos del Sr. Díaz atender con la misma solicitud de siempre los encargos que se le confían.

Permanecerá en Soria unos días y recibe avisos en el Hotel Comercio donde se hospeda, ó en la peluquería de D. Vicente Alcázar.

**Nueva tienda.**—Desde mañana quedará abierta al servicio público una nueva tienda de comestibles y vinos en la calle del Collado, núm. 1, propiedad de nuestro buen amigo D. Cirilo Ruiz. Le deseamos buen negocio.

**El mercado de hoy.**—Al celebrado esta mañana han concurrido muy pocos forasteros.

Los precios de los granos, aunque tienden a la baja, han sido idénticos a los del último jueves.

De patatas, que se han vendido a 1,50 y 1,75 los 11,500 kilogramos ha habido una entrada muy abundante.

La docena de huevos ha experimentado un alza de 15 céntimos.

**De la Prisión.**—Hoy han sido puestos en libertad los procesados vecinos de Radona, Eustaquio y Doroteo Torrejón Regaño, por haberse dictado en favor de los mismos sentencia absolutoria en la causa que se les seguía por el delito de homicidio.

Han regresado de Zaragoza la distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Adela Murillo de Sainz y sus hijos Dionisio y Transfiguración.

Ha terminado la carrera del Magisterio la bella señorita Dolores Laseca García, hija de nuestro buen amigo D. Calixto, de Fuentes-cantos.

Reciban nuestra felicitación.

**Un banquete.**—Para celebrar el debut del nuevo abogado de este colegio, D. Alfonso de Velasco, varios amigos le obsequiaron anoche con un banquete, en el que hubo una sana y franca alegría.

Ayer informó ante el Tribunal del Jurado en una causa por homicidio, y hoy se ha dictado sentencia absolviendo a sus defendidos.

Felicitemos a nuestro querido amigo por el éxito alcanzado y le deseamos nuevos triunfos.

**La gira de los asilados.**—

Nuestro distinguido amigo D. Hilario Sánchez, vicepresidente de la Comisión provincial, nos participa en atento besalamano que por acuerdo de dicho Cuerpo el día 17 de Junio próximo tendrá lugar la gira que con el nombre de «Fiesta de la Caridad» viene realizándose hace algunos años para que los acogidos del Hospicio de esta ciudad pasen un día en el campo señalando para la celebración de aquella la alameda de la villa de Almazán.

Es seguro que estará muy concurrida.

Ha regresado de cumplir sus deberes para con la Patria, en Almería, el cabo Vicente Laseca Arribas, hijo de nuestro querido amigo de Buitrago D. Juan Laseca. Enhorabuena.

Nuestro estimado amigo el joven abogado D. Antonio Ruiz Salcedo, ha sido nombrado oficial de la Secretaría de la Audiencia de esta provincia.

Celebramos mucho ese nombramiento que ha sido unánimemente bien acogido por la opinión pública porque representa un acto de justicia a los merecimientos del Sr. Ruiz.

**Lotería Nacional.**—Acompañado de atento B. L. M. nos ha enviado el Tesorero de Hacienda de esta provincia D. Luis Gasca, el prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 22 de Diciembre de 1917.

Constará de 52 000 billetes, a mil pesetas cada uno, divididos en décimos, a cien pesetas.

**PREMIOS.**—1 de 3 000.000 de pesetas, 1 de 3.000.000, 1 de 2 millones, 1 de 1.000.000, 1 de 500.000 1 de 250.000, 3 de 100.000, 3 de 90.000, 3 de 80.000, 3 de 70.000, 3 de 60.000, 3 de 50.000, 3 de 40.000, 25 de 25.000 y 2 543 de 5.000.

Los billetes se hallarán dispuestos para la venta desde el día 1 de Junio próximo.

El domingo próximo a las diez y media se celebrará en Santa Bárbara la bendición de los campos. Asistirá la música del Hospicio y predicará el canónigo D. Genaro Dalda. El preboste D. Dionisio Sainz Murillo piensa dar a esa fiesta gran solemnidad.

**De Almazán.**—En la villa de Almazán, el día 7, festividad del Corpus y en el Teatro del Casino de la Amistad debutará la compañía de zarzuela que dirige el aplaudido actor Sr. Lozano con las obras «Serafin el pinturero», «La Chicharra» y «La reina mora».

El Sr. Lozano, conocido ya en esta villa, es un artista de mucho gusto,

así es que no dudamos que sabrá elegir obras que además de agradar al público le coronen de gloria artística.

Vienen contratados para cuatro funciones.

Deseamos al Sr. Lozano suerte en las representaciones y a la empresa cuatro llenos a fin de cubrir gastos y de que no desmaye en traer compañías que animen la vida de este pueblo.

**CHOCOLATES SAN SATURIO EL MEJOR DE TODOS**  
Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4  
3<sup>o</sup> SORIA

Información de "El Porvenir Castellano"  
**POR TELEGRAFO Y TELEFONO**  
(Conferencias con nuestro redactor corresponsal en la Corte)

Primera conferencia.

MADRID 31 (4,30 t.)

**De la guerra europea**

Comunicado oficial francés del mediodía de hoy.

PARIS, 31.—Gran actividad de ambas artillerías a S. de San Quintín y en el camino de las Damas.

Al N. de Juhé y de Haurcheviss numerosos encuentros de patrullas.

En la Champagne, el enemigo realizó durante la noche, y en varios puntos del frente, vivos ataques precedidos de violentos bombardeos con gases asfixiantes y proyectiles de grueso calibre. Todos fueron contenidos por nuestras fuerzas.

En la región de Neport ha habido otros ataques extremadamente violentos.

**Muro de Zaro.**

Apesar de los esfuerzos realizados por nuestro activo compañero Sr. Muro de Zaro, a cuyos esfuerzos ha cooperado el personal de guardia en la Central de esta provincia y en la estación de Aranda de Duero, en un periodo de tiempo de 20 minutos no hemos conseguido entender, y mal, mas que unos conceptos de la guerra europea.

Nos acontecen incidentes que somos los primeros en lamentar, en casi todas nuestras conferencias.

Como la cosa ya va rayando en historia, necesitamos averiguar las causas de esos incidentes y si las podemos conocer, pediremos a quien corresponda el oportuno remedio.

O que las conferencias puedan celebrarse con regularidad ó que nos digan que no pueden verificarse, con lo cual iremos ganando por lo menos tiempo y dinero.

Segunda conferencia.

MADRID 31, (5,25 t.)

(En esta otra conferencia hemos podido tomar la siguiente información:)

—La lucha en La Champagne comenzó a las dos de la madrugada y se prolongó hasta el amanecer. Fueron contenidos los fuegos de los alemanes y rechazados sus ataques hasta el punto de hacerles volver en desorden a sus trincheras.

A la orilla izquierda del Mosa y cota 304 viva lucha también de artillería.

**Cuestión resuelta**

Mediante un acta que hoy publica *El Liberal* ha quedado zanjada la cuestión personal planteada entre D. E. Gómez Carrillo y D. Joaquín Aznar, director de *La Mañana*.

Esta colega publicó una carta de Benigno Varela que Gómez Carri-

**Vacante.**—Se halla vacante la plaza de Sacristán-Organista del pueblo de Molinos de Duero, (Soria) con la asignación de 225 pesetas anuales, mas los derechos parroquiales, y 40 pesetas mensuales de lecciones particulares.—Informará detalladamente le el Sr. Cura párroco. 10

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descenso de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.  
**DOCTOR CAMPOS**  
Montera, 38, Madrid.  
En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

Imprenta de M Reglero y Hermanos  
**Teléfono 62.**

lo consideró ofensiva y de ella hacia responsable al Sr. Aznar por considerar indigno al Sr. Varela de contender con él por motivos que tuvieron notoria y dolorosa resonancia.

**Consejos de Ministros**

El celebrado ayer en la Presidencia revistió excepcional importancia. Empezó por la mañana, los ministros almorzaron juntos y continuaron reunidos por la tarde. Se trató del problema internacional *Jobias* y *filias* nacionales y se acordó prohibir toda manifestación ó mitin en lo sucesivo.

También se habló del asunto de los militares de Barcelona, y fué nombrado capitán general de Cataluña el Sr. Marina, quien ha tomado posesión de su cargo.

El Sr. Burell ha manifestado a los periodistas que en la capital del Principado reinaba tranquilidad.

Preguntado acerca de la posible suspensión de garantías, negó en absoluto esa posibilidad. Afirmó el criterio liberal del Gobierno y manifestó que las medidas adoptadas tienden a robustecer la unidad nacional y a la supresión de determinados derechos civiles mirando al supremo interés de la Patria.

Añadió que ayer no hubo censura y que él deja al buen criterio de los periodistas el comunicar ciertas noticias. Es innegable que algunos corresponsales han puesto en labios del presidente del Consejo conceptos que éste no ha emitido.

Preguntado por un compañero si la medida de suprimir los mítines, alcanzaría a la Prensa, el ministro respondió que ésta tiene una responsabilidad personal y por eso la medida aludida no puede afectarle.

—En el Consejo celebrado hoy en Palacio bajo la presidencia del Rey, el marqués de Alhucemas dió cuenta de los acuerdos tomados en el de ayer é hizo un resumen de la política exterior é interior.

—Un periodista expuso al Presidente que se interpretaba por algunos la suspensión de las manifestaciones como la de las garantías. El Sr. García Prieto contestó que una a otra había una distancia inmensa. Tal medida afecta solo a lo relacionado con la guerra y el Gobierno confía en el patriotismo de todos.

**Nombramientos**

Han sido nombrados senadores vitalicios el general Aguilera, don Basilio Paraiso, D. E. Montero Villagas, D. E. Gasset, D. Juan Bautista Tejada, D. Casimiro Lopo y D. Santos López Pelegrín.

También ha sido nombrado capitán general de Madrid el conde del Sarrallo y designado para la presidencia del Congreso D. Alejandro Groizard.

**A Aranjuez**

Esta tarde han salido para Aranjuez, donde presenciarán las carreras de caballos, SS. MM. D. Alfonso y D.<sup>a</sup> Victoria, los príncipes Raniero y Genaro y muchos aristócratas.

**Muro de Zaro.**

Tip. de M. Reglero y Hermanos.

**NEGOCIO**

Se traspasa un bar, en sitio céntrico, surtido y bien acreditado. Informes en el mismo. CANALEJAS, NÚMERO 50.

**SASTRERIA DE JOSE ACEÑA**

Calle de la Doctrina, 11, Soria. El único para cortar, probar, construir y corregir toda clase de prendas, a los precios siguientes: jaban, 10 pesetas; americana, 6; pantalón, 2; chaleco, 2; vuelta de gabán, 6 americana, 6; pantalón, 2, chaleco, 2. Planchar y limpiar gabán, 1 peseta; americana, 0,75; pantalón, 0,50; chaleco, 0,50. Los encargos serán entregados a las 48 horas.

JOSE ACEÑA, (Siempre servidor.)

**"LA SORIANA"**

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros. — Calle Santa Fé, 2 440.

**BUENOS AIRES**

Clinica-médico quirúrgica operatoria

**Licd. Manuel Hernando de la Cruz**

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. — Especialidad en cirugía general y operaciones.

Ginecología y partos Distocicos Médico oculista.

30 UCERO (Soria). Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

**EN LA ARGENTINA**

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

**Miranda, sastre.**

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Vista Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

**La española Gran Fábrica de baldosas hidráulicas de INDALECIO DEL RIO**

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24. SORIA

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30 — En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo 8 0'15 pesetas. Idem idem 10 0'20 » Idem idem 12 0,25 »

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15 » Idem idem 12 0'20 »

En cuarta plana:

Precios especiales.

Esquelas mortuorias:

1.ª plana (completa), 200,00 ptas. Media idem..... 100,00 » A tres columnas..... 10,50 » A dos id. .... 7,50 » A una id. .... 5,00 »

**LABRADORES!!**

¿Queréis recolectar vuestras cosechas sin que sufran disminución? Aseguradas contra el pedrisco en *L' Abeille*, de cuya Sociedad es Agente General en la provincia

**D. BERNABÉ DE PEDRO**

Esta Sociedad paga los siniestros dentro de la primera quincena del mes de Octubre en el año del siniestro; no espera a liquidar con sus abonados al mes de Marzo, lo hace tan luego como expiran los contratos en 30 de Septiembre, ó antes si lo desea el asegurado, con un pequeño descuento por el anticipo.

En el año 1916 abonó 34 siniestros en los pueblos de Roznos, Peñalcázar, Miñana, Escobosa de Almazán, Nomparedes y Velilla de los Ajos.

Vedlo bien, LABRADORES. Vuestro amparo está en el seguro de cosechas contra el pedrisco.

Domicilio de la Agencia: Plaza del Vergel, núm. 1, Soria.

**"Carbonite"**  
[ REGISTRADO ]  
Este producto da un 50 por 100 de economía sobre el carbón, cok, antracita, escoria.  
Una caja conteniendo la dosis para 1.000 kilos de carbón con su modo de empleo muy facil, es enviada contra 5'75 pesetas, franco de porte y certificado.  
Dirigirse al Concesionario exclusivo para esta provincia  
**DON MARIANO MATEOS**  
Colmenares letra L., Valladolid.

**ULTRAMARINOS Y COLONIALES**

DE

**ELOY LORENTE Y LORENTE**

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, carnes, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

**CHOCOLATES**



Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores.

Premiado con medalla de oro

**Pastillas J. Miró**

**ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS**

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Es un indicadísimo contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad *Pastillas J. Miró*.

PRECIO: Una peseta caja. — Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

“El Porvenir Castellano, es el periódico de Soria de mejor información.”

**M. Reglero y Hnos.**

Plaza de Aguirre, 2. — SORIA. — Teléfono núm. 62.

Los impresos de esta casa se distinguen por su perfección.

**IMPRESOS COMERCIALES:** Memorandums, facturas, tarjetas, recibos, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc.

**TRABAJOS DE LUJO:** Etiquetas a varias tintas.

Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO E INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

**LA ORIENTAL**

Almacén de coloniales.

Fabrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.



Estudios, 2 y 4. Soria. Teléfono núm. 64.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thés, cafés, embutidos; legumbres;

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador. — Pinturas

REUMA, CATARROS. NEURASTENIA

**TERMAS PALLARÉS (S. A.)**  
ALHAMA DE ARAGÓN

Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 16 000 litros de agua por minuto.

Cinco confortables hoteles con cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral a 34 grados. Grandes parques; lago navegable; tennis, etc.

Habitaciones desde 0,75 pesetas

On parle français, Englis spoken, Man spricht Deutsch. GARAGE FOSSE

INFORMES: directamente ó en Madrid, Bolsa, 2 (antigua E. S. A.)

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE de LOECHES

**PEÑAGALLO**

Depurativa

Antiartrítica

Antihéptica

Pida Vd. botella de una dosis — OFICINAS: Montera, 29, Madrid